

Logroño, un mes... 1 peseta.
Fuera, trimestre, pago adelantado,
en la Administración... 3 »
Por comisionado... 5 »
Cuba y Puerto Rico, semestre... 10 »
Países de la Unión Postal y Filipinas,
semestre... 14 »

Número suelto, 5 céntimos

Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales.
No se publica los días siguientes á festivos.

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION CALLE SAGASTA, NÚMERO 25

PRECIOS DE INSERCIÓN
En 4.ª plana, línea cuerpo 8... Peretas 0'50
En 3.ª id id id... » 0'10
En 2.ª id id id... » 0'25
Gacetas, línea... » 0'50

Rebaja del 50 por 100 pasando de 30 inserciones

Comunicados á precios convencionales de 0'50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptuándose los comunicados.

Año V.

Logroño, Viernes 16 de Junio de 1893

Núm. 1.317

H. SANCHEZ OCULISTA

Médico honorario del Hospital Provincial
—Consulta de 11 á una y de 3 á 4—
calle del Mercado, 45, 3.º—LOGROÑO

AGUA DE SELTZ

de la acreditada fábrica de D. Ricardo Infante, se halla en venta en el establecimiento de la señora Viuda de H. Arza á 20 céntimos sifón.
En dicha casa hallará el público quesos frescos de Roquefort, Va'carlos, bola, Gruyere y otros

Los abogados

Parece que la huelga de estos letrados no se generalizará, ni se prolongará mucho allí donde se ha iniciado. Los miembros de dicha clase están mas subordinados que los de otra alguna á los partidos políticos, son muy numerosos los que militan en el liberal y no querran disgustar al Gobierno. Además no todos están conformes y hoy publicarán los periódicos las opiniones de abogados de gran fama que reprueban la huelga.

Pero no es tan insignificante el hecho como parecía indicar el señor Ministro de la Gobernación.

Prescindamos de los efectos de tal huelga en los particulares. Los que sufren prisión preventiva por estar sujetos á su sumario verán prolongarse su prisión hasta que haya medios de nombrarles abogado ó de que la acusación privada lo tenga; los demandados no podrán oponerse á la ejecución, ni impedir una sentencia de remate por no tener letrado que autorice el escrito; los embargos preventivos serán anulados con las costas al acreedor por no poder entablar á tiempo la demanda ejecutiva; los plazos fatales pasarán sin que las partes puedan utilizar sus beneficios ni impedir sus efectos, y por fin todo saldrá de su quicio, y las vidas, la honra, las haciendas, todo lo que más importa en la sociedad, sufrirá un paréntesis cuyos perjuicios pueden ser de gran monta.

Pero aun prescindiendo de este aspecto, queda el político, el cual no puede despreciarse. Una protesta de esta naturaleza siempre perjudica al Gobierno y mas si viene á aumentar el caudal de las muchas que se llevan estos días á cabo. Diputados, generales, capitales, regiones completas, farmaceuticos, cámaras de comercio, industriales, vinicultores,

partidos políticos, España entera protesta; y en este clamor universal que es otro de los resultados de que se quiera nimplantar todas las reformas á un mismo tiempo, no puede menos de tener importancia la huelga de un solo colegio de abogados, porque añade leña al fuego y mantiene la excitación de los ánimos.

Si se hubiera dado á las modificaciones el espacio que requieren, hubiera sido, en efecto, mucho más limitada la importancia de este acto y ademas hubiesen estado al lado del Gobierno gran parte de esas fuerzas sociales que hoy, heridas á su vez por otras reformas, estan en frente ó en un terreno neutral.

Repetimos que la huelga de abogados no parece dotada de gran vida, pero por las razones expuestas, aun muriendo al nacer, perjudica notablemente al Gobierno y al país donde mantiene la agitación insana de esta temporada, campo abonado donde acaso germinen disturbios mas graves.

En la fuente

Crédito agrícola protegido

Al variar de tema en la conversación sostenida por mi amigo José y yo bajo los nogales, junto á la fuente, en medio de aquel paisaje que infiltraba amor á los campos; cortamos el capítulo anterior, en el punto en que le aconsejaba que no pidiesen al Estado la «creación» del crédito agrícola.

—Porqué han de ser los labradores—hizo observar José—de peor condición que los demás. ¿No protege á la industria en los aranceles, á los transportes con subvenciones...?

—No confundamos la protección con lo que pretendes: la agricultura debe ser protegida y lo es, aunque no tanto como fuera necesario, pero no es bueno que los gobiernos pongan mano en su escaso crédito, ni se en que forma puede hacerlo.

—Pues bien cerca tenemos el ejemplo. Ahí tenemos el Banco de España para prestar á la industria y al comercio con una protección enorme: de cada peseta puede hacer cuatro, así es que puede repartir el veinte por ciento de interés anual: con la mitad habria capitales para la agricultura.

—Acepto el ejemplo y él te demostrará lo inconveniente de la intervención del Estado. No hablemos de si es bueno ó malo el privilegio, porque no es oportuno, pero no perdamos de vista que el privilegio existe.

Tiene el Banco 150 millones de capital y 15 más de reserva, 900 de billetes, cerca de 400 entre cuentas corrientes y depósitos y otros picos no despreciables.

Pues ahora observa los préstamos que hace á la industria y al comercio y verás en la proporción que están con lo que se lleva la Hacienda.

No llegan á doscientos millones lo que figura en letras y pagarés, y está muy cerca de mil millones lo que le debe el Tesoro, bien directamente, bien por el amortizable que guarda. Si ese Banco estuviese dedicado exclusivamente á su objeto, sobraría el dinero que hoy busca inútilmente el industrial y comerciante. No saben los productores la contribución que por ese concepto pagan: examina con alguna detención los balances y si los traduces al castellano puro, te encontrarás con que esa protección que tu deseas para los tuyos es sencillamente un sistema por el cual el Gobierno ha sacado mil millones de lo producción, pagando á unas docenas de caballeros los intereses correspondientes, que también salen de esa misma producción.

—Efectivamente, si hemos de copiar al pie de la letra esa institución quizás saliesemos perjudicados: pero, con buena voluntad, no encuentro imposible adoptar lo bueno, la protección, ya que no el privilegio, dejando los abusos á un lado; con ello se establecía el crédito y se alejaban los peligros.

—Me has puesto un ejemplo y he examinado el ejemplo encontrándolo malo. Ahora añadiré que aun en la hipótesis casi absurda de que fuese posible eso que dices, tendríamos establecido el Banco, no el crédito.

El Estado no puede dar crédito al labrador, como no se lo dá al industrial, al comerciante, al obrero ni á nadie. Es elementalísimo que el crédito es algo inherente á las personas y á las cosas, que en resumen viene á ser la confianza de que el prestatario devolverá lo que se entrega y esta confianza no puede inculcarse por medio de una ley. Ahora pasa por el camino, una persona á quien

no conoces; no le prestarás mil pesetas aunque te lo aconsejen todas las Cortes del mundo, pero si tu amigo X, hombre honradísimo y bien acomodado tiene un apuro de momento, sin pedirte las pondrás á su disposición.

—¿Es decir que el Estado ha de cruzarse de brazos en este particular?

—Nada de eso. Hay en el Código de Comercio unos artículos, allá hacia el 210, que tienden á evitar abusos de los bancos agrícolas: en los reglamentos de Contribución industrial están exceptuados de tributos tales establecimientos. Poco es esto, pero ya es algo: si se exceptuan de la ley del timbre los documentos que usen, si se dá la categoría de créditos preferentes á los que los bancos agrícolas tengan contra los labradores, se establece procedimiento sumario y gratuito para cobrarlos y por ese estilo se quitan trabas y conceden prudentes privilegios, habrá cumplido el Estado su misión tocando á los agricultores y capitalistas hacer lo demás.

—Podemos entonces aguardar sentados. Los labradores haremos lo que sea necesario, pero los capitalistas seguirán sordos como hasta aquí.

—Ese es otro error. Si el agricultor quiere, nacerán los Bancos como las espigas, pero temo mucho que no haga nada por alcanzar el dinero que tiene á dos pasos.

Encendamos otro cigarrillo, puesto que ya este asunoo es harina de otro costal y veamos si los labradores están tan dispuestos como crees.

Aquí será bueno cortar también la copia, puesto que hay tema para lara go rato.

Juan de Vargas.

El Coronel Contreras

Por tratarse de una persona que podíamos considerar como paisano nuestro y uno de los mejores jefes del arma de caballería, que cuenta con tan brillante oficialidad, copiamos de *El Correo Militar* los siguientes datos biográficos.

Nació el coronel Contreras en Tafalla (Navarra), el 25 de Diciembre de 1845. Cadete en el colegio de Caballería el 1.º de Enero de 1862, fué

promovido á alférez en Diciembre de 1864.

En 1866 se encontró en Madrid en los sucesos del 22 de Junio, y en Noviembre de 1872 fué comisionado por el director de Caballería para estudiar en Alemania los adelantos de esa arma, escribiendo una Memoria que le fué premiada con el grado de comandante. Encendida la guerra carlista estuvo nuestro biografiado constantemente en operaciones, habiéndose hallado entre otras, en la sorpresa de Allo, en las acciones de Allo, Dicastillo y Arellano, en Amorescoba, y más tarde en Monte Muro, Villatuerta y en las operaciones y combates del Carrascal, conduciendo además un convoy á Pamplona los días 15, 16 y 17 de Septiembre de 1874, Asistió al levantamiento del bloqueo de Pamplona, toma de Aizcorbe y Eneriz, y á todas las operaciones hasta la terminación de Marzo de 1876, por las que fué agraciado con el empleo de teniente coronel y grado de coronel.

Por el mismo año se embarcó para Filipinas como ayudante de campo del general don Domingo Moriones, desempeñando el gobierno político-militar de la Isabela de Luzón, en cuyo cargo desplegó todas sus brillantes dotes de mando, mereciendo se le dieran las gracias repetidas veces de Real orden, y que la Intendencia general de Hacienda del Archipiélago hiciese constar su agradecimiento por el distinguido celo, constancia é interés, que en aumentar los beneficios del Estado demostró dicho jefe.

En 1881 regresó á España desempeñando varios destinos de confianza, como el de ponente de la Junta de reorganización del arma, en cuyo trabajo demostró ser un verdadero organizador, creando, con el importe de lo presupuestado para la Caballería en el año económico de 85-86, cuatro regimientos activos, y cuatro de reserva, dejando además un remanente, para que por el fondo de remonta se adquiriesen los caballos necesarios; podemos decir sin que se nos tache de exagerados, que fué una de las más completas reorganizaciones que hasta entonces se habían llevado á cabo en Caballería y por la cual, si bien es verdad que S. M. el Rey don Alfonso XII le dió las gracias personalmente, también lo es que ni siquiera consta esta circunstancia en su hoja de servicios, ni fué premiado este trabajo con una con-

resistir al deseo brutal de sorprenderla, de ahogar sus gritos... Pero de repente vi en aquel rostro de mármol, un punto brillante que enjugó enseñada con el dorso de la mano; era una lágrima. Otra y otras siguieron á la primera, porque la vi buscar el pañuelo que había perdido, no encontrando el cual abrió una carterilla de tafilote que llevaba á la mano, y sacó otro con que enjugó su llanto, y limpió con sumo cuidado sus ojos, sin duda para hacer desaparecer todo vertigio de pena de aquel semblante condenado á la sonrisa de la satisfacción y de la tranquilidad. Luego de hecho esto se levantó y desapareció.

¡Dios mío! ¿En qué, ó en quién habria estado pensando? ¿En su padre y en su hermano amenazados en su bienestar y en su fortuna? Desde luego podia asegurarse que no era mi recuerdo lo que le había enternecido, pues me creía feliz, curado de mi pasión ó muerto.

Fuíme á la ruinosa ventana y me coloqué en el sitio mismo que ella había ocupado, mientras dejándome llevar de mi fantasía, un relámpago de celos cruzó un instante por mi corazón. Tal vez ame á alguno, á quien como á mi, tampoco

je en que nos encontráramos. Yo miraba lo que miraba ella, y encontraba una especie de armonía terrible entre aquel cielo tempestuoso y pesado, aquel país de volcanes apagados, y mi alma conmovida por la cual cruzaban aun llamas, amenazadoras. Estaba contemplando á aquella mujer tranquila envuelta en un reflejo de púrpura, y cobijada para mi espíritu su parte moral como la estatua de Iris, y extasiada ó abrumada por la soledad. ¿Quién podria adivinar su pensamiento?

Cinco años habían pasado sobre aquella cabeza rizada, sin descomponer un cabello, sin hacer latir en ella un sentimiento, ni una inquietud de que yo fuera objeto, y mientras que yo estaba allí devorado por mi pasión como en los primeros días de ella, después de haber atravesado todos los mares y recorrido todos los caminos del mundo sin haber podido hallar el olvido, ella habria dormido todas las noches su sueño virginal sin haber visto mi imagen vagando en torno de sí, ni oido el eco de mis sollozos de desesperación.

Con estas ideas se suscitó en mi pecho una especie de indignación que tenia algo de odio, y hasta llegó un momento en que creí no poder

pico que de tiempo inmemorial lleva el nombre significativo de *Tartaret* ó *Interrillo*.

Puesto que mis excursionistas se habían detenido á ver el *dyke* de la Verdere, no podían dejar de subir á ver el de Murol. Efectivamente los oí llegar y aun pude anticiparme á ellos para ocultarme en las ruinas, que encontré invadidas por un hato de cabras que pastaban entre el abundante ramaje que las puebla. Se conocia que las habían soltado allí poco antes por la prisa que se daban á comer, y al verlas encaramarse en las desquiciadas ventanas y en los agujeros abiertos en los agrietados muros, comprendí que no me habia de ser difícil ocultarme yo en aquel inmenso laberinto, despojo de una de las más famosas fortalezas de los tiempos feudales.

Vista desde fuera aquella fortaleza, es una imponente masa prismática soldada á la roca por una base homogénea, es decir, compuesta de toscos bloques, al parecer echados á la ventura en la mampostería por manos gigantes. El resto hallase construido con lavas labradas, así como lo poco que queda de las bóvedas lo es de escorias ligeras, pero consistentes. Las ruinas de que

decoación, ni la reclamó jamás; bastaba a su conciencia el haber hecho un servicio a su arma, y a su modestia el aplauso sincero de sus compañeros.

En el mes de Diciembre de 1885 como coronel ascendido ya por antigüedad, se hizo cargo del mando del regimiento de Almansa de guarnición en Palencia, en el cual volvió a lucir sus iniciativas formando un verdadero regimiento de Caballería ligera, que podía competir con los mejores en el servicio exclusivo de esta arma; posteriormente fué destinado al de Albuera, y ni sus energías decaían por un momento ni su entusiasmo se amortiguó nunca.

Posteriormente, en 1891, fué destinado como jefe del personal de oficiales a la Inspección del arma, don de se distinguió también; pues como dijo este periódico en otra ocasión, «lo mismo servía para desempeñar una cátedra que para ayudar al inspector en sus tareas, que para mandar un regimiento»: pero Dios no ha querido que así suceda.

Modelo de padres, militar valiente y entendido y consecuente amigo cariñoso, deja al bajar a la tumba un vacío imposible de llenar y una personalidad de difícil sustitución en el arma de Caballería.

Descanse en paz.

Exámenes

Escuela Normal de maestras

ENSEÑANZA LIBRE

Notables.—María Nieves Ruiz, en Geografía y Aritmética; Feliciano Zorzano, en Geografía, Aritmética, Escritura, Geometría labores y prácticas; Adela Abad, en Geografía y Aritmética.

Los demás ejercicios han sido calificados así: Geografía, un bueno y dos aprobados.—Aritmética, un bueno y seis de aprobado.—Higiene, tres aprobados.—Historia Sagrada dos aprobados.—Doctrina, cuatro buenos y cuatro aprobados.—Lectura, dos buenos y ocho aprobados.—Escritura, un bueno y ocho aprobados.—Gramática, cuatro buenos y seis aprobados.—Pedagogía, dos aprobados.—Geometría, un bueno y cuatro aprobados.—Labores, cinco aprobados y cuatro suspensos.—Prácticas, cinco aprobados y cuatro suspensos.

EN LA AUDIENCIA

Causa por homicidio

En la noche del 27 de Noviembre estaban en el café de Ramon de Nájera, Regino y Ambrosio Arenzana, Ladislao Tuesta y Bruno Perez, tomando unas copas: entraron Pablo Bezares y José Luis del Rey, insultando el primero a los Arenzana a quienes guardaba rencor por haber sido procesado a consecuencia de unas heridas que causó a Regino. Viendo los hermanos que Bezares estaba armado con una pistola y mostraba

propósito de reñir se arrojó sobre él Ambrosio al mismo tiempo que Regino luchaba con José Luis; se armó un gran tumulto, sonaron disparos y al poco rato terminaba la lucha quedando heridos los cuatro contendientes y Bezares tan gravemente que murió al día siguiente.

En vista del resultado de la prueba el ministerio fiscal retiró la acusación por entender que no había responsabilidad para el procesado que había obrado en defensa propia y el tribunal sobreseyó, poniendo en libertad al acusado.

TEATRO

Como era de temer, presenció escasa concurrencia la cuarta representación de *A ti suspiramos!*, con algunas coplas nuevas. La zarzuela *Meterse en Honduras* es muy conocida de nuestro público y pasó sin novedad, mereciendo aplausos la escena de los señores Bosch y Cebrián, y los números de música del primero con las señoritas Alcalde y Esplugas.

El estreno *El Organista*, fué afortunado como merece la ingeniosa fábula de Estremera puesta en solfa por el maestro Chapi.

La partitura es preciosa y adecuada al asunto, mereciendo consignarse en primer término el vals coreado y el duo de abuelos que se repitió.

Si el reparto hubiera sido más acertado, seguramente habría gustado más, pero hubo deficiencias de interpretación que no sabemos decir si obedecían al natural temor de algunos artistas, ó a motivos de salud.

Fuera de estos lunares, la interpretación puede pasar como aceptable y en algunos actores, discreta.

La dirección artística, comprendiendo sus intereses, ofreció para anoche un programa más variado que de costumbre.

No pretende el público que las obras nuevas se pongan una sola vez en escena, pero conviene no lo hagan en noches seguidas, sino, al contrario, diluyéndolas equitativamente entre otras dos que atraigan la atención.

Fray-CIRILLO.

GURREA (HIJO)



Cirujano-Dentista.- Logroño

Horas de consulta, por los dos dentistas que cuenta esta casa: de 8 a 12 y de 2 a 5

PORTALES. 36 - PLATERIA

Sección de noticias

Ayer, como la víspera, se publicó medio «Boletín oficial.»

Ya vé el señor Aguado el efecto que han producido sus medidas.

Ha sido nombrada la junta provincial de sanidad en la siguiente forma: Presidente: señor Gobernador civil. Vocales: Don Carlos Moreno, don

Francisco de Luis y Tomás, don Pelegrín Gonzalez del Castillo, don Mariano Fontana, don Dionisio Perea, don Patricio Gómez, don Benito Rocandio, don Victoriano Cantera, don Vicente Infante, don Bruno Sampietro y don Salustiano Marrodán.

Secretario: Don Enrique Calero Pita.

Han sido multados por usar armas blancas y de fuego, los vecinos de Cornago Felipe Ovejas, Olegario Moreno, Doogracias Arellano, Virgilio Vicente, Sitorio Moreno, Ventura Miranda, Cecilio Suez Martin y Segundo Alonso.

Las armas correspondientes han sido recogidas por la alcaldía.

El señor Alcalde de la capital ha nombrado guarda particular jurado a don Juan Melón Treviño.

La Delegación de Hacienda autoriza al ayuntamiento de Manzanares para establecer arbitrios especiales con objeto de cubrir el déficit de sus presupuestos.

Los periódicos de Castilla traen detalles del incendio de la fábrica de harinas de Abarca, la principal de tierra de Campos.

Las pérdidas se calculan en dos millones de reales, habiendo habido también bastantes desgracias.

El propietario Sr. Moro, con un valor heroico arrojó primero desde el segundo piso a su hijo de tres años que sufrió terrible golpe; después ayudó a la criada para que salvase el peligro, pero esta desgraciada halló la muerte al chocar su cabeza en tierra. El ama de cría con una criatura de pecho se arrojó también y por fortuna solo se causó contusiones leves, salvando al niño.

El señor Moro se destruyó las piernas y se encuentra en estado grave, así como su hijo que efecto sin duda de la conmoción sufrida, se halla en peligrosa situación.

Julián Rodríguez y Alejandro Gómez que se tiraron desde el tercer piso tienen también contusiones graves. Un albañador llamado Francisco que estaba en el piso bajo, que fué en el que se prendió el fuego, pudo salvarse, pero su compañero Agustín Atienza ha perecido abrasado.

Ha tomado posesión del cargo de Administrador de Correos de esta provincia, nuestro querido paisano y amigo don Patricio Serrano de Oñate, de quien fundadamente esperamos que ha de desempeñar las funciones de su cargo con el tacto y energía que siempre lo ha hecho.

Ayer una mujer quitó un par de zapatos de una tienda de Portalillos: la dueña buscó en vano a los agentes y apelando a la justicia catalana sentenció a la urraca a una mano de arañazos, de volución de la especie y accesorias de palabras gruesas. Como no empleó papel sellado ni más

gasto que de saliva y fuerza muscular no hubo costas.

La sentencia fué cumplida en el acto.

En la primera decena de Junio ocurrieron en Logroño 14 nacimientos, siete de cada sexo y murieron cinco solteros y tres viudos, de los cuales seis eran varones y dos hembras.

Aunque parecía mentira hasta el mismo Martínez Campos se permite dar lecciones de Hacienda al señor Gamazo.

Y le dice: «Eso de que una finca que paga al Estado el treinta y cinco por ciento de su renta, y al propietario no le deja más que el dos, deba ser más gravada todavía, es un disparate.»

Uno de los opositores a las cátedras de dibujo, cuyas oposiciones acaban de verificarse en Madrid, ha presentado protesta, fundado en que no fué calificado por no estar su programa ajustado a lo convenido en la convocatoria, y haber sido propuestos para cátedra dos opositores cuyos programas se hallaban en igual caso; denuncia al propio tiempo el hecho de que el Presidente de las oposiciones, despues de recibir la protesta, no dió cuenta a la superioridad y la devolvió sin proveer sobre ella.

¿Qué dice a esto el señor Ministro de Fomento? Si se abrió la mano, como parecé indicar el acto del opositor, no hay mas remedio que igualarlos a todos ó de lo contrario, pasar plaza de que el decantado rigor en las oposiciones pasadas, corre parejas con la carabina de Ambrosio.

En la calle de Miravilla de Bilbao sostuvo ayer un vivo altercado un matrimonio.

El marido, dispuesto a cometer una barbaridad, acometió a su mujer con un cuchillo, infiriéndole una herida leve.

La agredida, que es natural de Cihuri (Logroño) y tiene 52 años de edad, fué llevada al cuarto de socorro.

El agresor fué detenido.

Leemos en *El Diario Mercantil*, de Barcelona:

«Debemos llamar seriamente la atención de los viticultores respecto de las sofisticaciones que se observan en los sulfatos de cobre. El fraude llega hasta el extremo de que se expende, mezclado con otro de no muy mala calidad, sulfato cuyos terrones solo presentan al exterior una capa de verdadero sulfato, siendo su interior todo de sal común, é sea cloruro de sodio. Con adulteraciones por el estilo excusado es decir, que los compradores además de ser engañados en precio y calidad, dejan de llevar a la vid el remedio necesario para precaverla del «mildew».

La Cámara agrícola de Maldá dirige larga exposición al ministro de

Hacienda protestando del que llama descabellado impuesto de 5 pesetas por hectólitro, que trata de imponerse a los vinos en los futuros presupuestos.

Se ha presentado en el Gobierno civil el reglamento de la nueva sociedad de San Vicente titulada «La Restaurada.»

Además de los coches ordinarios se han establecido dos en la carrera de Torrecilla, que saldrán cuando se soliciten asientos y pararán en el punto que soliciten los viajeros.

En la estación telegráfica de ésta, se encuentra un despacho detenido, procedente de Granada y dirigido a don José Enriquez.

El señor alcalde de Calahorra se alza del acuerdo del Gobierno de provincia por el que se le mandaba elevar a cien pesetas los honorarios al médico de la cárcel de aquel partido.

Qu'en hubiera perdido un perro cachorro, puede pasar a recogerlo al colegio de párvulos de doña Benita Monasterio en la calle del Mercado, número 79.

De regreso de Madrid ha vuelto a encargarse de la Delegación de Hacienda de esta provincia don José María de Torres Pérez.

Sea bienvenido.

En *El Telegrama*, diario gallego que recibimos ayer se predica la guerra sin cuartel al gobierno, diciendo que si no queda en Coruña la capitania general deben renunciar los gallegos, hasta de su condición de ciudadanos españoles.

En cambio *La Concordia*, que es el primer diario de Vigo se expresa en estos términos.

«Lo que Galicia quiere es que se le den facilidades para el desarrollo de su comercio y de sus industrias y se ra un accidente de escasisima importancia el que el capitán general resida en la Coruña ó en León.

Así piensan la mayoría de los gallegos».

Don Santos Marín, profesor de cirugía menor, establecido recientemente en ésta capital, sustituyendo a don Pedro Sanchez, pone en conocimiento de toda la clientela de éste que desde esta fecha les prestará en las mismas condiciones que dicho señor los servicios propios de su profesión que durante treinta años viene ejerciendo.

Al mismo tiempo les participa también que tiene depósito de sanguijuelas Landesas.

LA PARISIENNE

Modas de sombreros para señoras y niños Rogamos a nuestras estimadas y elegantes parroquianas y al público en general, visiten este establecimiento, donde podrán observar el surtido de últimas novedades que ponemos a su disposición.

Modelos desde los más económicos hasta lo mejor que se hace.—Sombreros de encaje para niños.—Existen ia permanente de lo mas nuevo y variado en el ramo. Portales, 52, estreoelno, (librería de la señora viuda de Venancio de Pablo.)

están sembrados la Auvernia y el Yelay, son de lo más bello, imponente y pintoresco que existe en el mundo.

Sombrias y rojizas como los *dykes* de que están tomados los materiales, forman al parecer un mismo cuerpo; con los imponentes sobre que descansan, y su color homogéneo y a veces también cierta semejanza en las formas, les dan el aspecto de una extensión increíble. Esparcidas en paisajes grandiosos, que ofrecen en mil otros sitios accidentes análogos, y que dominan a montañas muy elevadas, ocupan posiciones que aombrian a la vista, y presentan perfiles terribles que hacen más notables los tintes frescos y hermosos de los pastizales y bosquecillos que los rodean.

Las ruinas del castillo de Muroi, en su parte interior, son de una extensión y complicación fantásticas: no son sino atrevidos pasadizos echados sobre quebras profundas que producen vértigo; salones chicos y grandes descansando unos sobre la yerba, y suspendidos otros sobre el aire, sin escaleras que conduzcan hasta ellos; torrecillas y poternas escalonadas en zigzas hasta el declive del montículo que sirve de base al *diak*;

puertas suntuosamente decoradas con escudos de armas, medio enterradas entre los escombros; elegantes gabinetes del tiempo del renacimiento ocultos a través de los misteriosos patios del edificio feudal, y todo esto roto, agrietado, cuarteado, desconjuntado y cubierto de plantas silvestres de aroma penetrante, y dominando un país que, sin dejar de ser de riquísima vegetación, conserva sus formas extrañas y su característica aspereza.

Allí fué donde vi a Love sentada junto a una ventana ya despojada de su dintel, y desde donde se descubre, de un solo golpe de vista, todo el valle, estando yo muy cerca de ella, oculto en un matorral de sauce que ocupaba la mitad del espacioso salón. Love se hallaba sola; su padre se había quedado fuera estudiando la naturaleza de las lavas, y Hope corría de estancia en estancia en el piso bajo acompañado por un criado.

Por lo visto la joven se había encaramado hasta aquel sitio como una cabra para estar sola, y parecía absorta en la contemplación del cielo cargado de nubes sombrías de centellantes contornos, cuyos accidentes duros y caprichosos, parecían que querían reproducir los del extraño paisa-

creía poder pertenecer, y ese infeliz cuya suerte me veía reducido a envidiar, quizás estaría allí oculto, como yo en alguna parte, más visible para ella sola llamado a alguna dolorosa cita, de muda y lejana despedida.

Sin embargo, yo podía casi asegurar que por allí no había nadie fuera de la familia Butler; la tormenta comenzaba a mugir; los pastores se habían retirado por todas partes con sus rebaños, y el pico de Diana cubierto de preciosas yerbas, destacaba sobre el fondo del cuadro aterciopelados tonos que parecían estremecerse con la furia de la tormenta. Recogí una flor de ancolías, que Love, distraída en su meditación, había extrujado entre sus dedos y dejado en aquel sitio, y anduve buscando puerilmente entre sus ojos las huellas de sus lágrimas. ¡Oh! ¡Si hubiera podido recoger una síquiera de aquellas lágrimas misteriosas! Se me figuraba que si la hubiera tenido, hubiérame podido arrancar el impenetrable secreto del alma en que se había formado; porque las lágrimas proceden del alma, puesto que la voluntad no puede contenerlas, sin que el alma consienta en mudar de preocupación.

Cuando después de la marcha de la familia me

Don Celedonio Ruiz, cirujano-dentista ha trasladado su gabinete a la calle del Mercado, 47, pral.—Véase el anuncio en 3.ª plana.

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

Madrid 15.—10 n.

En el Senado el Obispo de Salamanca se lamentó del traslado a Ciudad Rodrigo de la Audiencia de Salamanca. Pide al Gobierno que la vuelva a la capital para que se calmen los ánimos de los abogados huelguistas y sea posible honrosa solución.

Pide al Gobierno mucha calma en este asunto.

El señor Montero Rios censura la actitud de los abogados, asegurando que consultó sus reformas con el Colegio y con gran número de ellos, siendo la mayoría favorable a sus proyectos.

Asegura que los tribunales castigarán a los huelguistas y que el Gobierno mantendrá con toda energía el principio de autoridad.

Manifiesta que ni la Audiencia de Salamanca ni las de otras provincias que se han trasladado a los pueblos pueden volver a las capitales mientras no haya abogados en ejercicio.

Se declara urgente la discusión de la ley de Tesorerías.

En el Congreso empieza la discusión del dictamen de presupuestos consumiendo turnos contra la totalidad los señores Ibañez y Burgos, afirmando que el proyecto es un fracaso y las economías ilusorias, siendo lo real que los gastos aumentan cuarenta millones de pesetas.

Contesta don Trifino Gamazo rechazando las afirmaciones de los anteriores, asegurando que si bien hay aumento de gastos en el presupuesto también hay rebaja en mayor cantidad, siendo rigurosamente exactas las economías calculadas.

Madrid 16.—2:50 m.

Los carlistas están muy disgustados por haber aprobado la comisión el acta del señor Nocedal: aseguran que si la aprueba el Congreso apelarán al obstructionismo.

Los abogados de Pontevedra se han declarado en huelga. La Audiencia de aquella provincia se ha trasladado a Vigo donde hay abogados.

El señor Gamazo conferenció con el señor Sagasta. Coméntase la entrevista creyéndose que el ministro exigió al presidente que adoptase medidas extremas para conseguir la aprobación del presupuesto en breve plazo. Pareció que el señor Sagasta le recomendó calma y prudencia.

En Tolosa se han registrado nuevos casos de cólera, en Marsella han ocurrido doce defunciones; en los demás pueblos sigue estacionado. El Gobierno vuelve a recomendar mucha vigilancia con los viajeros de Francia y completo aislamiento de los sospechosos.

Pablo Cruz aceptó la subsecretaría de la presidencia contra lo que había declarado.

En Santiago se ha verificado una imponente manifestación contra la Comisión de la Junta de defensa de la Coruña: diéronse muchos vivas al Gobierno.

Afirmase que en Orense se prepara también una manifestación hostil a la Coruña.

Comisiones de la Junta de defensa recorren toda la provincia pidiendo apoyo para su actitud, pero ellas mismas confiesan que no lo encuentran en ningún lado. Dicen los pueblos que suprimiendo la Capitanía y aumentando la guarnición no es la pérdida tan grande que haga necesarias protestas y actitudes extremas.

Lo que mas ha dolido a los habitantes de fuera de la capital es que se les haya presentado como enemigos de España y deseando de dejar de llamarse españoles, con un pretexto insignificante.

No es cierto que hayan ocurrido desórdenes en la Coruña.

Ha quedado sobre la mesa del Congreso la proposición incidental que pide se declare que el Gobierno no está autorizado para variar la división territorial militar por medio de un decreto.

La afirman los diputados de las capitales donde se suprimen Capitanías, excepto los sevillanos. También aparecen las firmas de los republicanos señores Muro y Becerro de Bengoa.

La Reina se halla restablecida. Hoy se celebrará Consejo de Ministros bajo su presidencia.

Los últimos cambios son: 4 por ciento interior 70'90 4 por ciento amortizable 78'35 Beneficio papel francés. 16'30

EL SUBMARINO SASTRERÍA Y CAMISERÍA RAMON PONS Taller de planchado para caballeros Gran surtido en Corbatas SAGASTA, I

RIOJA MEDOC de RAFAEL P. GIL Docena de botellas 4 pesetas Hotel de don Matias Sáenz Cascante.

REBAJA en el precio de los sifones AGUA DE SELTZ producción del ácido carbónico químicamente puro. Certificados de los señores facultativos a disposición del público.

La Barcelonesa Pons Unico pu to de venta; despacho de la fábrica.—Mercado, 46 y 48 (Portales.)

BUEN VINO El mejor vino de cosechero se vende en la calle Cerrada, bodega del Duque de la Victoria, a 2 céntimos litro. Se garantiza su pureza y bondad.

Establecimientos Vinícolas DE LOGROÑO. Se necesitan obreros toneleros para la fabricación de barricas bordelesas. Para condiciones, dirigirse a dichos establecimientos.

Se vende leche de burra A real y medio vaso, y de vaca a dos reales azumbre.—Hospital-viejo, número 8.

PÉRDIDA En la mañana del martes desapareció de Puente-madres un burro que iba descargado de yaso, de pelo castaño, de ocho años, y tiene una cicatriz en el cuello efecto de un boqueo.—La persona que lo hubiere recogido pueda entregarlo en Rivafrecha al Tuerto el yesero, ó en Logroño en la posada del Gallo.

NODRIZAS Para criar en casa de los padres hay una primeriza, con leche de un mes, ca-ada.—Darán razón, Barricoepo, 44. Para criar en su casa, en Alcanadre, hay una con leche fresca, casada.—Calle de Soria núm 15, 3.º, informarán. Hay una con leche de seis días que desea criar en casa de los padres de la criatura.—Darán razón en la imprenta de este periódico

Eje para carro Se vende uno, con sus correspondientes bujes de metal; el eje es de hierro dulce fundido, y tiene 4 pies de largo y 4 pulgadas de grueso. Dirijirse a Federico Alonso Montiel, carpintero, en Rivafrecha.

No hay que darle vueltas El vino más apropiado para figurar en una mesa de gusto es el que en la actualidad se vende en la calle de S. Juan, 43. ¿Os resistís a creerlo? pues probáandolo os desengañaréis. ¿Quiz se apreciéis la bondad del género por el precio á que lo damos! pues estais en un error del que saldreis so' amete con probarlo. No os fijéis en que lo damos á 15 reales cántara y que rebajamos el 6 por 100 de tres en adelante, pues esto es debido á la crisis vinícola por que venimos atravesando, pues no hace mucho tiempo que la misma clase se hubiera pagado á 40 reales.

PLATERÍA de la VIUDA DE GURREA Portales, 36.—Logroño Gran surtido e todo lo referente á este ramo, todo última novedad. En el taller se hace nuevo, compone, graba, dora y platea toda clase de objetos del arte. Precios baratísimos.

Regto. Cazadores de Albuera 16º DE CABALLERÍA

Debido tener lugar el día 25 del corriente mes, á las once de la mañana en el cuartel que ocupa el mencionado Regimiento, la subasta de los 18 caballos que resultan sobrantes por efecto de la nueva organización que ha de empezar á regir en 1.º de Julio entrante, se hace público para los licitadores que deseen concurrir á dicho acto.—Logroño 13 de Junio de 1893.—El Comandante Mayor, Luis Andriani.

Aviso al público Logroñés



Garaita Hermanos, Dentistas

Ha llegado á esta ciudad el reputado dentista don Juan Garaita, procedente de Bilbao, que como ya sabe su numerosísima clientela que despide de terminar su carrera en San Carlos, de Madrid, ingresó en el Colegio de Dentistas de París, donde se puso al corriente de todos los nuevos adelantos, y ha abierto su gabinete hasta fin de mes en la Fonda de Europa, arriba del Café de Colón. Consulta permanente de las enfermedades de la boca. Corrección de dientes desviados. Dentaduras artificiales para la masticación, sin paladar, presión, ni muelle (nuevo sistema). Dentaduras de encia continua esmaltada en oro, cauchout y porcelana. Orificación y colocación de coronas de oro y porcelana. (Dentaduras completas en 24 horas.) En el laboratorio se construye en toda clase de aparatos para corrección de deformidades de la boca y cara. (Extracción de muelas sin dolor por un procedimiento especial.) Como algunas personas por temor á sufrir la extracción de raíces no se deciden á poner nuevas dentaduras, avisa á sus nuevos clientes que se colocarán las nuevas dentaduras sobre las raíces de las antiguas, sin que tenga por tanto que sufrirse o eración ninguna. Lo mismo las dentaduras que las orificaciones y empastes sistema Norte-americano (lo más moderno hasta el día). Ofrece su gabinete Fonda de Europa, arriba del café de Colón.—Consulta de 9 á 1 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.

NOTA.—Aconseja á los clientes y á cuantos hubieren de consultarle, le hagan en los primeros días, porque así tiene más tiempo para observarlos. OTRA.—Asimismo advierte á las personas que por sus ocupaciones no pueden asistir á su gabinete, se sirvan pasar un simple aviso y pasará á domicilio. Tiene establecido su gabinete en Bilbao, calle de la Tendería, núm. 15, 2.º (cerca de la relojería del Sr. Picaza).

Se vende uno en muy buenas condiciones. Darán razón en casa de Marin, Sastre, Mercado, núm. 146.

Piano Se vende uno en muy buenas condiciones. Darán razón en casa de Marin, Sastre, Mercado, núm. 146.

Acete en venta Se vende acete puro de oliva, en la casa de don Ildefonso San Millán, Mercado núm. 21, á 19 pesetas cántara.

LA MEJOR OCASIÓN para vestirse elegante por poco dinero se encuentran en el comercio

LA CASTELLANA Acaba de recibirse el más completo surtido de novedades en tejidos para señora y caballeros á precios baratísimos. Enumerarlas es tarea larga, el buen nombre de esta casa y los grandiosos surtidos son la garantía inquebrantable del buen éxito que al consumidor ofrecemos. Todo comprador puede cerciorarse y examinar gratuitamente nuestros almacenes asegurándose quedará complacido. Esta casa no acostumbra al anuncio ficticio de otras varias. Su sistema de venta es serio y á precios fijos. También facilita al comprador de géneros de confección la garantía de reputados maestros, con economía. No confundirse: Portales, 78 y 80, frente á la Iglesia de la Redonda. PEDRO LABAD Y HERMANO

Vino de cosechero Se vende á 16 reales cántara y 25 céntimos litro, garantizando su pureza y bondad, en la calle Mayor, 134, frente al Liceo.

ACEITE del Excmo. Sr. Marqués de Murrieta, á 20 pesetas por cántaras sueltas y á 19 de dos en adelante.—El que desee adquirirlo, dirijase á Pedro San José en el Gobierno militar de esta provincia, piso 3.º

PROFESORA EN PARTOS Doña Ramona Bonet.—Única con título, ofrece sus servicios á las señoras.—Mercado, 15, 1.º

COCHE Se vende en buenas condiciones un coche de carrera; cabida seis asientos interiores y cabriolé en Calahorra.—Para tratar de ajuste con su dueño don Joaquin Velenzuela, Calahorra.

INSTITUTO HIGIENICO DE LOGROÑO Vacuna fresca todo el año

SUSTITUTOS Se admiten licenciados absolutos, reclutas disponibles y soldados en situación de reserva que sean naturales de la provincia de Logroño.—Pueden dirigirse para precios y condiciones á D. Lorenzo Bribea, calle de las Delicias, núm. 10, en esta capital.

LA BRITÁNICA Camisería de la V.º de M. Medrano Se confeccionan camisas para caballero, á la medida, y se hacen todas clase de arreglos. Calle de San Blas, 32, entresuelo. Equina al Muro de las Escuelas.

ABONOS MINERALES COMPLETOS

DE LA CASA

ZORZANO, ORIVE Y COMP.ª

MURO DE CARMELITAS, 16, LOGROÑO.

Tenemos á disposición de los agricultores ocho marcas de abonos minerales para toda clase de cultivos y terrenos.

No diremos una sola palabra de la bondad de nuestros productos, bastándonos con el testimonio de cuantos lo vienen empleando con inmejorable éxito.

Elaboramos clases especiales para cuantas plantas y árboles se cultivan. Los labradores que necesiten instrucciones, catálogos, ó más datos, pueden dirigirse á nuestro domicilio social: Muro de Carmelitas, 16, Logroño.

NOVEDADES

Lo mas elegante conocido hasta el día acaba de recibir la Señora Viuda de Melquiades Vila, donde el público encontrará todo lo concerniente al ramo de papelería.

NO CONFUNDIRSE

8, Compañía, 8.—Viuda de Melquiades Vila.—Logroño

Para cerciorarse de la verdad visitar la permanente exposición de muestras que tiene en su establecimiento y quedareis convencidos de que no se puede pedir mejor ni más económicos Trajes de americana desde 6 duros en adelante.

Vino de Pradejón

En la Alhóndiga hay una partida de vino de cosechero de dicho pueblo que se vende á 16 reales cántara, con la entrada. Horas de despacho, de 8 á 12 de la mañana y de 2 á 6 de la tarde

Acete trasegado

Se vende á 18 pesetas cántara, de la cosecha del señor de Montoya, Mayor núm. 121.

ARRIENDO

En la casa nueva de la calle Mayor esquina á la del puente de piedra, se arriendan dos pisos con mirador y guardilla, y un local dispuesto para tienda. Para tratar, su dueño vive calle Mayor, 156 principal.

UNICA EN SU CLASE

GABRIELA GARRIDO

CORSETERA

Calle de los Abades, núm. 13

Ofrece al público, torpales de colores y blancos; bordados de seda y algodón en diferentes colores para adornos; puntillas y encajes de hilo en diferentes dibujos y dimensiones; ballenas, aceros y perezosas de todas clases; aretes y corchetes (los no conocidos); cutis en diferentes clases; pieles de diablo y satenes. Se arreglan corsets. Se hacen corsets y corsets-fajas de gusto, de 20 reales en adelante

Gabinete Clínico DENTAL DEL CIRUJANO DENTISTA D. Ensebio González Colocación de dientes y dentaduras por todos sistemas. Empastes. Orificaciones. Extracciones por toda clase de procedimientos. Consulta permanente. Calle Mayor, 58 y 60 - Logroño

Eustoquia Saenz

CORSETERA

á la medida

Discípula de doña Paula de la Rosa, corsetera de Valladolid, premiada en la Exposición Universal de París en 1889, ofrece sus servicios en Portales número 108. Se necesitan aprendizas.

VINOS

Todos sabemos que los vinos más superiores, son los de Antol y Quel, y por cuenta del cosechero, tintos y claretes, se venden en la calle Mayor 126, frente al Palacio; y para mayor garantía antes de comprarlos se dan á probar.

Vulcano Las grandes demandas de este fuego fluido Colis, es la mayor recomendación que acredita el uso de este excelente tópic conocido en veterinaria. Con su empleo, no hay cojera ni parálisis que no se logre dominar. Unico depósito en Logroño, farmacia de Presa, Mayor, 95, donde se expende al precio de 3'50 pesetas cada frasco.

Aprendices para carpintería

Se necesitan que tengan alguna práctica en dicho oficio.—Darán razón, Sagasta, 27.

Carbón Calle Mayor 70, Pañadería del Rufo se vende carbón canutillo superior, á peseta la arroba por escos.

TONELERIA DE ROBLE AMERICANO

Perfectamente acabada y barata, á saber: Cuarterolas, cabida aproximada de 102 litros á... pesetas 10 Medias pipas, id. id. 210 id. á... » 19 Bocoyes para transporte de vino y espíritu, cabida aproximada 625 litros á... » 35 También se vende duela americana. Dirijirse á Zuricalday Echevarría y Compañía.—Bilbao.

TARTAROS DE CRUJO Y ALUMBRES

Se compran á precios corrientes en losagos al contado.—Santiago Barruso Logroño.

Limonada purgante en polvo de ARMISEN

Caja para seis tomas seis reales La gran aceptación obtenida por este purgante premiado en la Exposición aragonesa, es debida á que une el grato sabor y los suaves efectos de la Limonada pur gante, una extraordinaria economía.

Es superior, por sus resultados, á las aguas de Carabana, Loeches, etc., eduliz Chantaud y purgan e de Andrés Fabia, bastando un vaso de agua para prepararl. Depósito en Logroño, Farmacia de D. Remigio Sanchez.

El mejor refresco de verano.

Gaseosas refrescantes, aromáticas de ARMISEN, premiadas en la exposición aragonesa. Se venden á 1 real paquete para 12 vasos de gaseosa, en las principales Farmacias y Droguerías.

BUEN VINO

Se vend en las acreditadas bodegas de Lardero á 5 reales cántara, se dá á orbeja.—Huesillo á 70 céntimos favega. Dirjirse á Genaro Caro en dicho pueblo.

DEPENDIENTES

Se necesitan dos para un establecimiento de Barbería, de esta capital que sepa en obligación. Darán razón, call Ma or número 9.

PIANO SE VENDE uro de construcción extranjera, se dará bar to.—Portales de la Plaza del Mercado, 16 pral.

ABANICOS

El conocido joven de esta German Vazquez Muro de las Escuelas 10, pral, se encarga de hacer toda clase de composuras en Abanicos de nacer, marfil, hueso, concha y madera, así como también de cortar paraguas y sombrillas para lo que ha adquirido en Madrid los aparatos necesarios.

SE VENDEN

Grandes jaulas y cajones para embalar muebles y equipajes. Se darán á cualquier precio.—Mu or de los Reyes, núm. 8, casa de don Segundo Creses.

D. CELEDONIO RUIZ Cirujano-Dentista

AVISA AL PUBLICO

Que agradecido á los innumerables beneficios que le dispensa, no ha omitido gustar ni sacrificio alguno para instalar su gabinete odontológico en el sitio más céntrico de la capital y á la altura de los primeros de España, hallándose provisto de todos los aparatos é instrumentos necesarios para practicar de conformidad con los más recientes adelantos de la Cirujía dental, la extracción de dientes y muelas sin dolor, orificaciones y obturaciones; tratando con eficacia las enfermedades de la boca y sus dependencias.

En el laboratorio construye dentaduras en oro, cauchouc, calcedine, esmalte, alta y todo lo conveniente á la prótesis dental.

No confundirse: Mercado 47, frente á la librería de la señora Viuda de Venancio de Pablo.—Logroño.

DE CAL-IBRAVILLA GRAN FABRICA DE EMULSION SCOTT DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO Con Hipofosfitos de cal y de Sosa.

EMULSION SCOTT DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO Con Hipofosfitos de cal y de Sosa.

Tan Agradable al Paladar Como la Leche. El remedio más racional perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSSES CRONICAS, AFECCIONES DE LA GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo. Los médicos en todos los países del mundo lo prescriben, a causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la potencia del aceite de hígado de bacalao simple.

Se vende en todas las droguerías y farmacias.

Imp.de LA RIOJA,

